
104

回忆在清华的自行车时光
电 1  朱鹏林

1 前言

毕业离开清华已经 30 年了。回想 30 多年前的大学时光，许多细节已经模糊，一些

不痛快或不那么痛快的经历已经褪色、淡化，留在脑子里的多是些愉快和比较愉快的事

情了。这大概就是人们喜欢怀旧的原因吧。

当年的清华园在我眼里，就是一个自成体系的小城市 ( 现在也大概如此 )，其主要交

通工具是自行车。这好象在北京没什么特别的，但对来自重庆丘陵地带、入学时还不会

骑车的我来说，却是个不大不小的问题，因为清华园对步行者来说实在是大了点，比如

从我们住的宿舍 1号楼到南校门，步行就要 20 多分钟，很不方便。这可能也是不少其

他刚入清华的同学所面临的问题。

在进清华之前，对清华校园的大小没什么概念。只是入学前听一个中学老师提到，

清华校园很大，据说教职工都坐公共汽车上班。后来到清华一看，虽然教职工并没有坐

公共汽车上下班，但清华园确实够大的，骑自行车还是必需的。记得刚入校时领到的材

料上这样介绍清华校园：占地 3200 亩。这还是 1981 年的数据。今天的清华校园已扩大

到 442 公顷，约 6630 亩，扩大了一倍多！

看着校园里那么多自行车，我明白，咱也必须得弄辆车。但是，先得学会骑车。
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2 学骑车

大一第一学期的时候，同学中大多还没有自行车，只有部分北京同学或家不远的外

地同学有车。恰好同宿舍有一位天津同学，在一次回家后把自行车带回了清华。于是在

他的帮助下开始了学骑车。偌大的清华校园和附近的圆明园，就成了练车的好地方。

刚开始学的时候，人先骑上静止的自行车，俗称“上死车”， 然后由另一个人在后

面推着走。过了一段时间后，慢慢有了感觉，能够晃晃悠悠地不要人推骑着往前走了。

这时心里很高兴，很有成就感，劲头和胆儿也更大。记得第一次能骑着走之后，就贸然

在清华园里绕了一大圈，感觉堪称惊险。因为当时只会往前骑，既不会下车也不会单独

上车。碰到路上人多车多的地方，战战兢兢地煞车减速，试着绕开躲开。好在当时校园

里汽车不多，路上主要是行人和自行车，几次有惊无险。但在东区靠近高压实验室附近

的一条道上，路被一辆停着的卡车和行人占满了，实在躲不开了，打铃也不管用。情急

之下急捏前闸后闸，当时不知道怎么下车，也不会两腿撑地防止自行车摔倒什么的，于

是咣的一下，人和车一起朝一边摔下去……停倒是停下来了，人和车都摔倒在地上了。

爬起来一看，除了身上某处有点痛，好象没有受伤。自行车当时主要是凤凰或飞鸽

牌的，质量都不错，当时还没有假冒伪劣产品这么一说，经这么一摔好像也没什么损坏。

心里直叫万幸，有大难不死的感觉。

但跟着问题来了，到目前为止还没练过单独上车起步，现在没人帮助，不知道怎么

上车骑回去了。而且经过这么一摔，自信心打了折扣，有点发怵了。最后推车回了 1 号楼。

3 体验更大的活动空间

经过在第一个学期学车的磕磕绊绊，终于基本学会了骑车，虽然还不敢到校外的大

街上骑，但在校内或到圆明园转一转是没问题了。

第一个寒假回家，从父母那儿化缘来了买车的钱。返校后在本班一位同学的陪伴和

参谋下，到西四一家二手自行车店，花九十多人民币买了一辆二手车。从此成了“有车

一族”。

有了自行车后，除了在校内的活动方便多了，在校外的活动范围也大大地扩展了。

以前要到校外去，就是去个五道口，也要先走 20 多分钟到南门，再坐公共汽车。现在

一蹬自行车就去了，自由多了，有被解放了的感觉 ! 不光如此，随着活动范围的不断扩大，

去北京市区的其他较远地方，如西单、天安门、王府井之类的，也基本是骑车去了。虽

然骑太远也觉得累，但当年年轻力壮，不当回事儿。

逐渐的，同班的其他同学也有了自行车，于是全班能够集体骑车出游了，记不清是

大一第二学期还是大二，全班骑车去游览了十三陵，往返五六十公里。后来全班有一次

去京郊十渡游玩儿，要从南面永定门站坐火车，大家也是从北面的清华园出发，骑车穿

过整个北京市区，到达永定门火车站。那真是快乐的时光啊！

现在回想起来，当年自行车对我活动空间的“革命性”的扩大，只有后来的私人小

汽车可与之相比。现在私人小汽车早已进入中国寻常百姓家，中国成了全球最大的汽车
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市场，中国人买车开车的越来越多，大概追求的就是为实现那一份出行自由的梦想吧。

4 清华园自行车的特色

回想当年清华园自行车的特点，第一是车多。除了教职工外，本科生研究生大多也

有车，看起来路上的行人还没有骑车的多。特别是课间时分，要从上一节课的教室赶往

下一节课的地方，路上的自行车流尤其壮观。当时在扩建前的老图书馆和已拆除的三院

之间有一个狭窄的通道，这里的自行车流会使得行人暂时没法通行。

因为骑车的多，上午最后一节课要是老师晚几分钟下课，前面不知道有多少辆车已

经冲向了食堂，到食堂后只能排在买饭的长队后面了。

也因为车多，各个自行车棚都是满满的，经常是百分之一百多的满员，各辆车之间

早已是亲密得不能再亲密的接触。找个空档放车是个要看运气的事情，经常只能把车放

在车棚外某处。假期也放在宿舍楼道里或楼梯下。

第二个特点是，虽然清华自行车总数不少，但印象中新车不多，大部分都是旧车、

二手或二手以上的车。这也不奇怪，上世纪八十年代初期中国人普遍还不富裕，自行车

还属于凭票供应的奢侈品，是当时家庭“三转一响”的几大件之一。作为没有收入的在

校大学生，有辆旧自行车骑已经很不错了。而且当时社会普遍崇尚艰苦朴素，人们以此

为荣，教职工的自行车也没见好到那儿去。笔者曾亲眼看见德高望众的体育部夏翔教授，

以 80多岁的高龄，骑着一辆锈迹斑斑的老自行车，在校园里缓缓前行。

有使用年头的旧车，时不常出现这样那样的问题和故障，那是再平常不过的事儿。

这就逼得你必须要修车，要么自己动手，向有经验的同学学习，要么送到修车摊去。

印象中出问题较多的是气门芯和车轮内胎。气门芯橡胶套管经常损坏导致漏气，或

是因为打气孔螺帽拧得太紧被压破，或是冬天气温低被冻坏。不过处理起来也简单，换

个橡胶管就行了。要是内胎破了，一般就要送到修车摊去补。图书馆后面那个修车摊，

当年没少去光顾。去的次数多了，看修车师傅补车胎也看了多次，最后自己都会了。

如此几年下来，也学到了不少修车的小手艺，能对付一般的小问题，这也是在清华

的一大收获吧。

5 结语

五年的大学生活，转眼就过去了。毕业要离开清华园时，陪伴我几年的自行车却没

法带走。看它状况还不算坏，估摸着还能卖几个钱。于是在离校的前几天，骑着它再到

西四的那家二手自行车店。店里一位老师傅检查估价后，愿出价约六十元购进，我当即

拍板成交。这羡煞了周围几位也来卖自行车却没得到满意出价的人。

于是，大一时以九十多元购买的自行车，在骑行了四年多以后，又回到了这家自行

车店，保值率超过 60%！真不亏呀。

朱鹏林，现在德国西门子公司工作。


